

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Sábado 4 de Enero de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 3

La situación política

La crisis

Tan general era la creencia de que no podía continuar el gabinete como está constituido, por su evidente debilidad parlamentaria, que nada de particular tiene que los periódicos sigan hablando de crisis.

Alguno, como *El Día*, supone que todo quedará reducido á un cambio de carteras, pasando el ministro de la Gobernación á Agricultura y el Sr. Villanueva á Gobernación, por cuyo medio el Sr. González cuya salud está quebrantada, podría repolarse, dejando un ministerio de tanto trabajo como el que hoy desempeña.

Pero, á decir verdad, la mayoría de los periódicos convienen en que, á menos de surgir algo imprevisto y excepcional, el Sr. Sagasta no modificará por ahora el Gabinete.

Cierto que el Sr. González desea dejar el ministerio, fundándose en el mal estado de su salud, que algunos consejeros están disgustados por el término de las sesiones sin aprobarse proyectos en que tenían verdadero interés; que no todos los ministros cuentan con mayoría en las Cámaras; que no existe en el Consejo la unidad de criterio necesaria para la fácil marcha del Gobierno, y que, reanudadas las sesiones, volverían á ponerse de relieve en la deficiencia tantas veces notada en los debates.

Siendo todo esto cierto, no lo es menos que el señor Sagasta no se muestra dispuesto á hacer la crisis.

«Hacer una crisis chica—dice *El Imparcial*—para reemplazar á los ministros salientes con otros de igual ó menor talla y prestigio en la mayoría, no resuelve nada, y por lo tanto, no tiene razón de ser: hacer una crisis grande para llevar al banco azul á uno ó varios personajes del partido, de autoridad parlamentaria, sería tanto como confesar el Sr. Sagasta la necesidad de uno ó varios colaboradores que suplirán su falta de fuerzas para las luchas del Parlamento, y esto no lo confesará nunca el jefe de los liberales, por el peligro de que con esa confesión se le llegara á reemplazar por completo. Además, que no lograría el señor Sagasta que los magnates del partido liberal se avinieran todos ó casi todos á entrar en el Gobierno.»

No obstante esto, escribe *El Español* que hace días se hicieron algunos trabajos para explorar la voluntad de algunos personajes fusionistas que figuran en la lista de notables del partido; pero que los señores Canalejas, Puigcerver y Marqués de la Vega de Armijo han dado á entender claramente, que no se prestarían á entrar en el Gobierno.

Algún fundamento tiene esto, y algo puede haber influido en la resolución que se atribuye al señor Sagasta.

No faltan, sin embargo, periódicos que sospechan puede ocurrir algo que eche por tierra todos esos cálculos. *El Liberal* cree que el Consejo último puede tener gran importancia, y *La Correspondencia*, hablando del mismo asunto, escribe lo siguiente:

«Personas significadas hablaban de lo molestado que se encuentran el ministro de la Guerra por haberse suspendido las sesiones en el Senado antes de aprobarse el proyecto de ley de retiros, y de propósitos que se atribuyen á persona que ocupa un altísimo puesto, y en los cuales se fundaban aquellas para suponer que las cosas variarían de un día á otro, siendo lo más probable que el Consejo que se anuncia para el viernes ofrezca grandes novedades políticas.»

En resumen, que nadie sabe lo que ocurrirá, pero que lo probable es que no haya crisis por ahora, á menos de que algún ministro, lo cual es inverosímil, la plantee resueltamente, contra la voluntad del Sr. Sagasta.

Debate político

Continúan algunos ministeriales afirmando que las Cortes reanudarán sus sesiones el día 20, y dicen que en este tercer periodo parlamentario se discutirán los proyectos de pago en oro de los derechos de Aduanas, ley municipal, huelgas y algún otro que presentará el ministro de Hacienda, y que se anuncia dará motivo á discusiones de interés; pero continúan también las dudas acerca del cumplimiento de esa promesa.

Se dice que el señor Sagasta ha adquirido solemne y formal compromiso en lugares donde no puede faltar á su palabra; pero no se puntualiza bien la fecha á que ese compromiso se refiere, y bien podría no ser la misma que de público se dice.

De todos modos, bien continúen

las sesiones el día 20 del actual, bien no se reanuden las tareas parlamentarias hasta el 13 de Febrero, como creen muchos, lo que parece cierto es que en la próxima temporada parlamentaria habrá un debate político muy interesante, en el que, dice el *Heraldo*, se despejarán algunas nebulosas y se determinarán líneas generales de la política que habrá de desarrollarse al comenzar el nuevo reinado.

Novelas y cuentos

EL NOVIO

Ya lo sabía el padre, ó lo que es lo mismo, el señor Manuel, rico hacendado de mi tierra.

Ya lo sabía que los muchachos se querían.

Santiago acudía todas las noches á la tertulia de viejos que tenía el padre al amor del fuego ante la ancha y alta chimenea en que ardían los haces de sarmientos y los troncos y chopos.

Y Mariquita, esquivando las miradas de su padre, bordaba el gorro de cañamazo que había de regalarle el día de su santo y miraba de vez en cuando á Santiago, que desmenzaba el tabaco que en un periódico tenía entre las piernas, haciendo lentamente cigarrillos.

Y esto duró un invierno, en el cual los chicos á penas se hablaron, porque el padre era muy severo y la chica no salía sino con él; y con él á misa, y con él á paseo, y con él á la era, y con él á ver coger la oliva, y con él á la procesión y al baile del alcalde, y á confesar y á todo.

De modo que los corazones se entendieron, los ojos se hablaron, pero no hubo más trato que ese de decirse palabras sueltas delante de la gente.

De escribir, no hablemos, porque Santiago no pudo lograr que ningún mozo, ni «peón» como decimos por acá, llevase ni trajese una cartita. ¡Bueno era el señor Manuel! ¡A tozadas los hubiera matado!

De Santiago sabía todo el mundo que había estudiado en la capital de Zaragoza y acabado su carrera de médico y vuelto al pueblo hecho un doctor, á los veinticuatro años.

Pero daba lá casualidad de que en aquel pueblo tan sano y tan sobrio, nadie se ponía malo, ni se moría ningún vecino más que de viejo y eso á fuerza de ruegos, para no estorbar. Y Santiago no ganaba un cuarto.

Pero ya se sabía que era económico, ahorrador y que allí donde había una peseta perdida él se la encontraba. Hormiguita para su casa, y la chica del señor Manuel debía tener mucho dinero, según decían.

Ello fué que al fin de aquel invierno el señor Manuel llamó una noche á Santiago; después que se acabó la tertulia, se encerró con él y le dijo:

—Mira, Santiago, en los pueblos hay «mu» malas lenguas y á mi no me gustan las murmuraciones; ya estamos en que si dicen ó no dicen que «festejas» con la Mariata?

Santiago, feliz al ver que le abrían camino, respondió:

—Sí, señor.

—Bueno; pues mira, yo veo que eres «trabajador» y persona decente; que no tienes padre ni madre ni perrico que te ladre, y que te conviene «casate».

—Sí, señor, y con una mujer como su hija de usted.

—Pues aquí se va á arreglar todo. Mi María «de diezcinueve» años: sabe coser, guisar, planchar, bordar y hacer «mantecaos» y gobernar su casa. ¿Te conviene?

—Ya lo creo, Sr. Manuel.

—Bueno. Es buena cristiana; no tiene amigas encismadoras ni lagonetas; está acostumbrada á no salir más que conmigo y hablar muy poco, como quien dice, nada. ¿Te conviene?

—¡Qué sí, señor!

—Yo le daré treinta mil duros de dote y además viviréis conmigo hasta que yo me muera y luego «sus» lo dejaré todo. ¿Te «paice» bien?

Santiago, á punto de desmayarse de gusto, respondió temblando de emoción:

—Sí, señor, sí!

—Bueno. Pero ahora te voy á decir lo principal, y es que la Mariata es «tonta», tonta de la «caeza»; pero tonta negada y rematada, y un padre no tiene «pa» que engañar á «nadie». ¿Te conviene «pa» mujer siendo idiota?

—¡Y aunque no lo fuera! contestó Santiago.

Y se casaron á los veinte días.

EUGENIO BLASCO.

FERROCARRIL DE VAL DE ZAFÁN

III

Demostramos en nuestros anteriores artículos, que durante la situación conservadora nada se omitió para que se procediese a nueva concesión del ferrocarril de Val de Zafán a Tortosa ó a San Carlos de la Rápita, resultando todo ineficaz ante el obstruccionismo de la capital de la provincia que lo quería para sí.

No es posible concebir la serie de desatinos que a este propósito se escribieron. Aquello fué un insensato *record* de populacheria, sacrificando á ridículas vanidades los intereses de Tortosa. Reuniones, asociaciones, colegios, periódicos, impresos, folletos, abogados, médicos, la república, el carlismo y la libertad, todo se agitó pintando á Tortosa como á población sin vida, sin elementos y sin energías.

Cambian los tiempos, sube al poder el partido liberal, ya no hay nada de lo dicho. Ni alma viva que en Tarragona pida el ferrocarril, ni periódico que le dedique una línea. ¿*Cur tam varice?* Quien lo sepa con teste.

A primera vista, parece que los mangoneadores del partido liberal, ansiosos de crear conflictos al conservador, promovieron aquella algarada; á la que contribuyeron de buena fe gentes que no quieren quedar rezagadas en patriotismo y que «van como Vicente, á donde vá la gente.»

Así, desgraciadamente, se tratan en esta provincia los intereses más respetables; especialmente cuando á Tortosa se refieren. Lo ocurrido con la casa de Beneficencia es otro ejemplo. Y es, que la tiranía brutal del caciquismo, nos impone una y otra vez candidatos cuneros de media cuchara, y al ver que no se levantan enérgicas protestas, creen que somos un país degradado y corrompido al que se puede insultar y vejar impunemente.

No hemos dirigido, como supone el *Diario de Tarragona*, ninguna *geremiada* (jeremiada se escribe con jota) á la prensa de la capital, ni tenemos porque dirigirselas; lo que sí hemos consignado, es nuestra protesta contra su irregular proceder, proceder censurado por parte de la misma con una buena fe que la honra.

Prende además el *Diario de Tarragona*, que aplaudamos á los señores Gascón y Puigcerver por haber conseguido asunto tan importante para esta comarca. ¿Qué hemos de aplaudir si nada han hecho, sino copiar lo por nosotros preparado é ir á remolque de los diputados por Teruel!

Aplaudalos cuanto quiera el *Diario*, que este es su oficio, aplaudir cuneros, que nosotros por esta tarea no hemos de censurarle; pero no invente *jeremiadas* cuando sabe que LA VERDAD ni se humilla ni se dobla. Tortosa no olvidará nunca que en sus manos se ha perdido el pleito de las travesías del puente y se ha suprimido la Beneficencia provincial.

Será el colega tan complaciente que nos diga ¿por qué el silencio de Tarragona hoy, después de la algarada de ayer?

Crónica

Dicese

Parece que el Colegio de procuradores trata de reunirse para consignar una enérgica protesta contra el señor Roig, por hacer bailar como polichinelas á los miembros más respetables de la comunidad.

Al señor Curto, que contaba con la reelección, por su ingenio, travesura y *barra*, puestos al servicio de aquél, no le ha dejado sitio ni para lamer las caceras ni oler los guisos.

Al señor Rubio, que para obtener una varita de alcalde se declaró abiertamente liberal, le ha dejado á la cola del pelotón de los torpes compuesto de Rius, Borrás y C.ª ¡Rubio menos que Parejo!

No hablemos de D. Ricardo Domingo, le perdonamos todas las ofensas, ante aquella exclamación salida del fondo del alma *ingrat y pafart*.

Y en cuanto al señor Nivera, las diez papeletas en blanco equivalen á decirle, no te queremos por que afeitas á *pel y repel* y dejas al parroquiano viendo las estrellas á la mitad del día.

Da gusto oír á esa cuadrilla desahuciada. El maestro Pedrell escribe la música para un cuarteto que piensan cantar y que tendrá por título, *Móriga l'pafart*.

Para los niños pobres

El lunes, día de Reyes, á las once, se verificará en el Teatro del Balneario, la distribución de los regalos á los niños pobres de esta ciudad.

Amenizará dicho acto una banda de música.

La comisión gestora, lleva ya relacionados más de cuatrocientos niños entre los cuales figuran cincuenta de los asilados en la Casa de Beneficencia.

A cada niño se le darán dulces, juguetes y prendas de ropa.

Tan hermoso pensamiento ha si-

do llevado á la práctica por nuestro colega local *La Libertad* que ha hecho entusiasta campaña, para el mejor éxito de tan caritativa fiesta.

Sin luz

Ayer no se encendió ninguno de los faroles que alumbran el puente del Estado, haciéndose imposible el tránsito á causa de la gran oscuridad.

Multas

Han sido impuestas por el señor Ayudante de Marina, á varios individuos por pescar con dinamita en aguas de este distrito marítimo.

Nacimiento

La distinguida señora doña Dolores Lamotte, esposa de nuestro muy querido amigo don José Boluña, ha dado á luz con toda felicidad una hermosa niña.

Madre é hija siguen sin novedad.

Reciba nuestra más sincera felicitación.

Acuerdos

En la sesión extraordinaria que celebró ayer la Comisión provincial se despacharon varios asuntos pendientes, entre los cuales se aprobó el repartimiento del Contingente provincial, y se señalaron los días 10, 15, 20 y 31 del actual para la celebración de sesiones ordinarias, á la hora de costumbre.

Casamiento

Esta mañana en la Sta. iglesia Catedral se han unido en indisolubles lazos, el joven don Juan Montagut con la bella señorita doña María de la Cinta Monfort.

Deseámosles muchas felicidades en su nuevo estado y una interminable luna de miel.

Catedrático de Psicología

Por real orden se ha concedido la cátedra de psicología del Instituto general y técnico de esta provincia á D. Julián Irurozqui.

Nuevo colega

Hoy ha debido aparecer en la capital de la provincia un semanario, que llevará por título *La Avanzada*, y será órgano de la Juventud Republicana Federal de dicha ciudad.

Padrón

Por la Administración de Hacienda ha sido aprobado el padrón de carruajes de lujo de esta ciudad.

El frío

Noticias de los Pirineos dicen que reina un frío extremado. El termómetro colocado en un patio ha llegado á marcar 18° bajo cero, conservándose en pleno día á una máxima de 12° bajo cero. El vapor acuoso del interior de las casas se congeló el domingo último en los cristales, formando un esmalte que impedía por completo ver á su través. El lunes siguió la misma temperatura, suavizándose el martes por haber aparecido la atmósfera

cubierta. El 27 la mínima fué de 11 bajo cero y el 28 de 10.º

Acontecimiento artístico

Para presenciar el estreno de *I Pirenei*, obra de nuestro querido amigo y distinguido paisano el ilustre maestro D. Felipe Pedrell, que tendrá lugar hoy en Barcelona, se han reunido en dicha capital todas las eminencias musicales de España y algunas del extranjero deseosos de juzgar por sí las admirables bellezas musicales de tan sabio compositor.

Rumores alarmantes

La situación de Barcelona se agrava por momentos con motivo de la huelga actual.

El capitán general D. Enrique Bargés, ha ordenado que los regimientos de caballería de Montesa y Numancia, que actualmente están de guarnición en Reus, Villanueva y Geltrú y Villafranca del Panadés, se concentren en Molins de Rey al mando del general de brigada don Alberto de Borbón, en previsión de lo que pudiera ocurrir.

También ha ordenado estén dispuestas para marchar á Barcelona, á la primera orden, fuerzas de Tarragona, Granollers, Vich y Gerona, como irían, si preciso fuese, de Zaragoza y Valencia.

Las fuerzas de este destacamento tienen órdenes de estar dispuestas al primer aviso.

Alteraciones en el padrón

En cumplimiento de lo que dispone el artículo 20 de la ley municipal vigente y con objeto de que puedan ser examinadas por cuantas personas lo crean conveniente, deben quedar expuestas al público, en la Secretaría del Excmo. Ayuntamiento, hasta el 15 de los corrientes y en las horas de despacho de los días laborables, las listas que comprenden las alteraciones ocurridas en el padrón quinquenal de vecinos durante el año próximo pasado.

Presupuestos aprobados

Han sido aprobados los presupuestos ordinarios de los pueblos de Rasquera, Pauls y Tivisa.

Cargamento de sal

Después de terminada la descarga de tablones, en el puerto de Tarragona, ha sido despachada para San Carlos de la Rápita, con objeto de cargar sal para Rusia, la corbeta «Storfursten».

Teatro Principal

Función para esta noche: El drama histórico de actualidad en 5 actos y nueve cuadros original de don Juan Lleal,

Blanca de Portiers

ó la Martir secuestrada

Por la larga duración del espectáculo, no habrá fin de fiesta.

Traspaso

La fábrica de aguardientes anisados y licores, y almacén de vinos

que hasta hoy había girado á nombre de D. Rufo Fusté, desde esta fecha, por cesión del mismo, lo hará á nombre de D. Francisco de P. Argilaga que se ha hecho cargo de aquel establecimiento.

Otro libro de Tolstoy
Placeres viciosos

Con citar el autor: *Tolstoy*; y agregar que este libro es un hermoso tratado de moral cristiana, repleto de saludables principios que se recomiendan en ameno estilo y se hallan impregnados de poesía delicada, que halaga y conmueve, está dicho todo.

Las disquisiciones del maestro se encaminan á desterrar del hombre los hábitos malsanos del tabaco y las bebidas alcohólicas que embrutecen y acortan la vida. Con abundante copia de razones, demuestra *Tolstoy* las excelencias de una vida moderada y racional, base positiva de los estados de alma perfectos, que proporcionan las altas satisfacciones naturales, y se aumentan progresivamente por el conocimiento de sí mismo y uso que se hace de ese conocimiento.

Placeres viciosos es un libro para todos, como lo es la moral universal.

Recomendarle, es recomendar el bien y hacer una obra meritoria. Perfectamente traducido por Augusto Riera, lleva dicha obra un notable prefacio de *Alejandro Dumas* (hijo), el insigne autor de *La Dama de las Camelias*, y varias opiniones de escritores célebres.

Dicho tomo que luce una artística portada, está presentado con el buen gusto editorial que acostumbra la casa «Maucci» y al precio de una peseta.

Librizzi el gorrista
proclamado rey Mago

En la imposibilidad de poder venir este año á Tortosa los Reyes Magos Melchor, Gaspar y Baltasar, que se están preparando para asistir á la coronación de Eduardo VII de Inglaterra y Alfonso XIII de España, han delegado á Librizzi para que reparta á los niños los juguetes que reparta á los niños los juguetes de todas clases, que podrán ir á recoger en la plaza de la Constitución, esquina al callejón Boticas de la Sal.

Floricultura y horticultura

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Marsal, situado en el huerto de Alfonso, arrabal de S. Vicente camino del *Codoñés* y á corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, lo propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los de Reus, presta un servicio á este país y á la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

VINOS FINOS

En la acreditada confitería de los Sres Queralt y Sabaté, calle de Moncada, se encuentra el superior **Jerez añejo, esterilizado especial para enfermos** y recomendado por pureza.

Véndese embotellado, tres cuartos de litro, 1'50 ptas. Un litro sin envase 1'50 ptas.

TRUJALES

Se alquilan trujales modernos en la Ampolla. Darán razón en el almacén de D. Martín Gilabert, calle del Temple de esta ciudad.

TRASLADO

La Relojería de D. Manuel Climent, que por tantos años ha estado instalada en la Calle del Angel, se ha trasladado á la de la Rosa número 3, en donde se continuará sirviendo á su numerosa clientela con la puntualidad que tiene acostumbrada, encontrándose un gran surtido de relojes y cadenas de todos precios.

Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés. Moncada, 24, 2.

CASAMIENTO DE OFICIALES

El lunes dirigió el ministro de la Guerra al Consejo Supremo la anunciada Real orden, pidiendo ampliación del informe de dicho Cuerpo en lo relativo al matrimonio de los militares *in articulo mortis* y á la información sobre las circunstancias de las contrayentes.

Según dice un periódico afecto al general Weyler, éste en lo primero desea conservar la armonía con el Código civil, y en lo segundo es su propósito que se limite á un informe personal de los capitanes generales de distrito, emitido con la amplitud y autoridad que á su alta jerarquía corresponde.

En lo demás se halla dispuesto á sostener sus disposiciones, y así lo manifestará al discutirse el proyecto de ley sobre responsabilidades en este asunto, que se propone presentar á las Cámaras.

En los centros oficiales se dice que el plazo de dos meses señalado para la aplicación del decreto tiene por fin que en él puedan casarse los que ya tienen acordada la boda y hechos los preparativos, ampliándose además ese plazo hasta cuatro meses para los que necesitan pedir documentos á puntos fuera de España.

Se prepara, pues, un trimestre de bodas más que regular, puesto que en esos plazos no se exigirán á los oficiales las condiciones que determina el reciente Real decreto.

El dinero de San Pedro

Algunos periódicos católicos manifiestan que si no mejora la situación, el Papa se verá en la imposibilidad de hacer frente á los gastos

que le origina la administración de la Iglesia.

Añaden que estos se elevan á siete millones de liras, de los cuales tres están asegurados, debido á un donativo secreto, y que los cuatro restantes se han obtenido con el dinero de San Pedro; pero que ahora este no llega á producir dos millones, pues América y otros países han reducido sus donativos. Entre ellos se encuentra España, á causa de los desastres, que tanto han mermado su riqueza.

Los obispos alemanes en presencia de este estado de cosas van á dirigir pastorales á sus diócesanos, encareciéndoles la necesidad de que contribuyan al dinero de San Pedro.

EL TIEMPO

Pronósticos de Escolástico

Este popular astrónomo pronóstica el siguiente tiempo para lo que resta de la primera quincena del presente mes:

Días 4 al 6.—Vientos del O. y del SE. heladas, nieblas, borrascas en el Cantábrico y tiempo malo desapacible al Norte.

Días 7 al 9.—Nevadas en Lugo, Asturias, León y N. de Palencia y Burgos, luego se extienden más ó menos intensas hasta las dos Castillas.

Días 10 al 12.—Revuelto y lluvioso en Galicia; temporal en el Cantábrico; revuelto en Zamora y Asturias, ventarrones en el Centro; luego lluvias con vientos del tercer cuadrante y nieve en las grandes cordilleras para hacerse tiempo despejado con viento flojo del NE.

Días 13 al 15.—Tiempo hermoso y despejado de invierno con brisa del NE.; en Levante lloviznas, en Aragón nieblas y lluvia al O. de Cáceres, S. de Badajoz y N. de Huelva.

Telegramas

Madrid, 3.

Maura conservador

Los amigos íntimos del señor Maura afirman que está definitivamente acordado el ingreso de aquel conocido hombre público en el partido conservador.

El Sr. Maura hará explícitas declaraciones tan pronto se reanuden las sesiones del Congreso. Imitarán su conducta la mayoría de políticos que reconocen su jefatura.

La crisis

Un caracterizado personaje liberal ha dicho que seguramente en la próxima reunión de Cortes se planteará la crisis, renunciando su cartera el ministro de Marina.

Añadió que no están libres los demás ministros de correr la suerte del duque de Veragua.

Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

LENGUA CASTELLANA

SEGUNDA EDICIÓN

por

D. Ramón Cluet y Mora

Regente por oposición

en la

Escuela Normal Superior de Maestros de Tarragona

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico Socio honorario

de la Liga protectora de la Educación Nacional

Premiado en varios

Certámenes literario-pedagógicos

con medalla de plata

por la

Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción

y por el

Colegio de Profesores de Cataluña

Propuesto por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

etc. etc.

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guijarro.—Angel, 16 y 18.

MEDICO-OCULISTA

J. Ballester

(TORTOSA). LA GENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

Novedades

Se ha recibido un inmenso y variado surtido para la presente temporada de invierno en el acreditado establecimiento de la viuda de Antonio Tort, en donde predominan por su buen gusto los ricos terciopelos y veludillos seda labrados, sañetes-sedan Touristas y Rhin, sicles saten brillantes, covercots fantástica, jergas indias diagonales y brillantes, tanto en negro como en color, propio para vestidos de señora, adecuados por sus colores á los últimos figurines de París.

Gran novedad en pañería, tanto en negro como en color para trajes de caballero de las más acreditadas fábricas de Sabadell y Tarrasa.

También ha recibido con privilegio exclusivo en esta ciudad los neres de punto de lana interiores del reputado Dr. G. Gacger-Benger de Alemania, así como gran variedad en trajes de punto inglés en lana y algodón, para caballeros y señoras.

¡GRAN SALDO EN ALFOMBRAS ALTO-PELO!

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas parroquianos y el público en general encontrarán géneros para todos los gustos á precios reducidísimos.

¡OJO! No equivocarse.

Viuda de Anonio Tort, 14, ANGEL 14

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.—Tortosa

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones e imprenta

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18. TORTOSA. ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotografado, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliaciones, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada a la altura de las capitales, puede presentarse el género en tan buenas condiciones como en las principales de España. Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas
Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilustraciones, Catálogos, Notas de precios, Circulares, Papel cartas, Facturas, Talonarios, Memorandums, Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones, Chéques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas, Titulos honoríficos: Participaciones de enlace, de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa y toda clase de trabajos de fantasia, Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente al arte tipográfico.

GRAN SALDO EN ALFOMBRAS ALTO-PELOI

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas participaciones y el público en general encontrarán géneros para todos los gastos a precios reducidos.

¡OJO! No equivocarse.

Viuda de Anonio Tori 14 ANGEL 14

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara cerca del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y de un patio.

Dará razón del precio el procurador don José Morera Ancha 19 principal.

Xarxosa, impresor. Ancha, 30 y 32. Tortosa

Telegrafías

Madrid, 3.

Maura conservador

Los amigos íntimos del señor Maura afirman que esta definitiva mente acordado el ingreso de aquel conocido hombre público en el partido conservador.

El Sr. Maura hará explicadas de claraciones tan pronto se reanuden las sesiones del Congreso. Indican su coherencia la mayoría de políticos que reconocen su jerarquía.

La crisis

El caracterizado personaje liberal ha dicho que seguramente en la próxima reunión de Cortes se planteará la crisis, renunciando su cargo al ministro de Marina.

Añadió que no están libres los dos más ministros de corte la noche del día de 7 de mayo.

El dinero de San Pedro

Algunos periódicos católicos manifestaban que si no mejora la situación, el Papa se verá en la imposibilidad de hacer frente a los gastos que el plano de los meses señalados para la aplicación del decreto tiene por fin que en el pueblo casarse los que ya tienen acordada la boda y muchos los preparativos, empíricamente se estima que hasta cuatro meses para los que necesitan pedir documentos a puntos fuera de España.

Se prepara, pues, un trimestre de bodas más que regular, puesto que en esos plazos no se exigen a los oficiales las condiciones que determina el reciente Real decreto.

Procurador y horticultor

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Maura, situado en el pueblo de Santa Barbara, cerca del Rosario núm. 13, se ven a la venta de la casa de la familia de los señores de Santa Barbara, plantas y de todo lo necesario para el cultivo de las plantas y de las flores.

Se prepara, pues, un trimestre de bodas más que regular, puesto que en esos plazos no se exigen a los oficiales las condiciones que determina el reciente Real decreto.